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观察

5G高新视频
各地都在抢滩

对于5G高新视频高地的争夺，各地早
已展开。

去年6月，《北京市超高清视频产业发
展行动计划（2019—2022年）》发布，提出将
大力培育“5G+8K”产业，加快推进这项新
兴技术在2022冬奥会、自动驾驶、轨道交
通、医疗健康、文教娱乐等领域的应用。

计划发布仅3个月，北京就先行一步成
功应用了“5G+8K”技术。在9月的篮球世界
杯期间，北京赛区采用由我国主导设计、集
成建造的全球首台“5G+8K”转播车对8场
比赛进行了试播。

今年3月31日，广电总局迈出了实质性的
一步：5G实验室正式落户湖南广电，同时在
马栏山开建“广电5G马栏山700M示范站”，这
个项目也被称为广电总局的“特批项目”。

青岛一直在打造东方影都，希望成为
全球电影工业桥头堡，而电影工业是视频
行业最顶尖的应用领域。“因此，我们希望
能够在青岛东方影都和国家广电实验园的
双重加持下，把青岛的5G高新视频产业搞
起来。”青岛西发广电传媒科技有限公司常
务副总刘伟鹏说。

另外，抖音、快手等类型短视频在刘伟
鹏看来是相对容易实现5G高清短视频应
用的领域。目前，实验园区也正在对接与这
些头部平台的合作。

3月24日，注册资本1000万元的抖音文
化（厦门）有限公司成立，公司经营范围包
括电影和影视节目制作、发行，演出经纪业
务，文化、艺术活动策划，文艺创作与表演
等。显然，厦门在这方面已捷足先登。

依托影视资源基础
进行产教融合

公开信息显示，2018年，深圳的电信业
务总量达到1622亿元,青岛电信业务总量是
568亿元。深圳比青岛多的这一千多亿多在
移动互联网、人工智能、卫星定位导航、大
数据产业、物联网等的应用上。

文化产业方面，青岛市2017年3月份发
布的《2016年青岛文化产业发展报告》显
示，近5年来，青岛文化产业增加值由356亿
元增至2015年的557亿元。对比全国影视产
业第二的浙江，其文化产业已成为浙江省
支柱性产业。2016年，浙江全省文化产业增
加值已逾3200亿元，占全省当年地区生产
总值的比重已达6 . 8%左右。

从产业上看，青岛需要发力的地方不
少，也需要5G高新视频实验园区这个突破
点形成集群效应，打造新业态带动整个产
业发展。

对标同样在发力5G视频的湖南，湖南
广播电视台的实验室发展规划与青岛5G
高新视频实验园区的发展方向有重合，也
有不同。

湖南广电的规划包括启动5G NR广
播国际标准、马栏山5G超高清实验频道等
课题申报，推进5G频道、5G智慧电台、芒果
虚拟世界等产品建设；青岛园区则重点布
局高新视频内容产品创新、高新视频云、软
硬件研发生产、应用集成创新、内容监测与
数字版权服务五大产业。从中可以看出，湖

南注重的是C端，青岛注重的是B端的上下
游产业链构建。

湖南广电旗下湖南卫视等融媒资源头
部带动，青岛则依托影视资源基础。

另外，青岛是著名的家电产业大市，拥
有海信、海尔等高清视频设备生产企业，从
终端方面也具有一定的优势。这是很多地
区所不具备的。

“我们一直试图做产教融合，一边引进
行业内的顶尖高校做人才培养，一边把产
业布局做好。这是一个长期持续的过程，很
关键、很需要下功夫，但是必须要做，不然
我们将被风口甩在后面。”刘伟鹏说。

2019年末，山东工艺美术学院国家产教
融合青岛基地成功签约，西海岸高校引进工
作再添一笔。截至目前，青岛西海岸新区已
新签约引建高校13所，其中，复旦青岛研究院
项目正在编制规划方案，山东工艺美术学院
青岛校区签约，其余11所高校全部开工建设。

产业布局一再加码
建立全产业链集群

面向5G发展高新视频是一项长期复
杂而艰巨的任务，作为全国首个也是唯一
一个国家级5G高新视频内容创新与应用示
范区，中国广电·青岛5G高新视频实验园没
有现成的经验可借鉴，需要有机整合技术研
发、内容制作、设备生产等分散资源，建立高
新视频全产业链集群，形成合力，集中力量
建设面向5G的高新视频产业生态。

根据时间表，今年园区将实现4K长视
频和短视频双破一百小时的目标。“看上去
这个目标好像并不大，但真正实施起来，其
实并不简单。”刘伟鹏说，因为这并不是说
用手机拍拍4K视频。“我们希望能够出产
高质量的4K产品，比如电视台要制作4K的
节目，首先要升级整个设备，这就是一笔非
常大的投入，也需要一个过程。”

目前青岛实验园正在参与青岛电视台
的4K电视频道建设筹备，并已经成形5G高
新视频沉浸式演播室，未来也将为电视台、
视频拍摄工作室等提供最新一代的演播室
相关服务。

为此，青岛西海岸新区也瞄准“新基
建”风口，对产业布局一再加码。

4月16日，实验园区与青岛市广播电视
台、华为技术有限公司、三维六度（北京）文化
有限公司在青岛西海岸新区签署战略合作
协议，共同建设5G高新视频产业云平台、中
国影视工业化示范基地、中国影视数字化+
4K修复中心和5G高新视频联合创新中心。

就在本月初，工信部解绑700MHz频
段，将部分原用于广播电视业务的频谱资
源重新规划用于移动通信系统。中国广电
700MHz频段因信号传播损耗低、覆盖广、
穿透力强、传输效率高、基站建设规模少、
组网成本低等特点，700MHz频段一直被视
为“数字红利”。这也是在新基建风口上对
5G视频的另一大加持。

“未来国家广电将在这里有更多资源
倾斜，山东省政府和青岛市也会有诸多优
惠政策公布。”刘伟鹏说。

实验园统筹谋划三年推进建设计划：
2020年园区建成、推出应用产品；2021年构建
链条、规模推广应用；2022年集聚生态、引领
行业发展，签约入驻企业累计达到300家。

青岛发展5G高新视频并不是一蹴而
就的事，而三年期限不长不短，青岛要想抓
住5G风口，还需把弓拉满。
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5G被列为新基建的
重要部分。在青岛西发广
电传媒科技有限公司常务
副总刘伟鹏看来，“视频将
可 能 是 5 G 的 一 个 突 破
口。”中国广电·青岛5G高
新视频实验园区项目作为
国家级发展主攻视频的产
业园区，承接着5G时代高
清视频先行的重任。

5G视频何时到来？青
岛如何抓住5G视频风口？
这些都是实验园区努力的
方向。青岛试图在“新基
建”的风口打开超级入口。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 任磊磊
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